
الوحدة الأولى:الإسناد
الإسناد: هو ضم كلمة إلى أخرى على وجه يفيد معنًى تامًا 
يتكون الإسناد من ركنين هما:

أ-المسند: وهو الفعل    ب- المسند إليه:وهو الضمير

 مثال:بقيتَ بقي فعل فهو مسند ت ضمير فهو مسند إليه مثال: اهتدوا اهتدى:مسند  وا: مسند إليه

ملحوظة  الألف الممدودة ا أصلها واو    والمقصورة ى  أصلها ياء

أولًا: إسناد الفعل الماضي المعتل الآخر 

الفعل الماضي المعتل الآخر:هو فعل ماضٍ ينتهي بأحد حروف العلة (ا،و،ي) مثال: نما ،بقي

	الفعل بقي 
	الفعل دنا
	 الفعل سعى
	الضمير

	بقيتُ
	دنوتُ
	سعيتُ
	أنا

	بقينا
	دنونا
	سعينا
	نحن


	بقيتَ
	دنوتَ
	سعيتَ
	أنتَ (للمفرد المخاطب)

	بقِيتُما 
	دنوتُما
	سعيتُما
	أنتما(للاثنين المخاطبين)

	بقِيتُم
	دنوتُم
	سعيتُم
	أنتم

	بقِيتِ
	دنوتِ
	سعيتِ
	أنتِ(للمفرد المخاطبة)

	بقيتُما
	دنوتُما
	سعيتُما
	أنتما(للاثنتين المخاطبتين

	بقِيتُنَّ
	دنوتُنَّ
	سعيتُنَّ
	أنتنَّ

	بقي
	دنا
	سعى
	هو

	 بقيا
	دَنَوَا
	سعيا
	هما(للاثنين الغائبين

	بَقُوا
	دَنَوا
	سَعَوا
	هم

	بقيَتْ
	دَنَتْ
	سعَتْ
	هي

	بقيتَا
	دنتَا 
	سعَتَا
	هما (للاثنتين الغائبتين

	بقِينَ
	دنونَ
	سعيْنَ
	هنَّ


ملحوظات 

عند إسناد الفعل الماضي المعتل الآخر بالألف الممدودة أوالمقصورة إلى واو الجماعة يجب حذف الالف و فتح ما قبل الواو مثال: سعَوْا ،دنَوْا

عند إسناد الفعل الماضي المعتل الآخربالياء إلى واو الجماعة وجب حذف الياء و ضم ما قبل الواو مثال بَقُوْا

ثانيًا:إسناد الفعل الماضي المعتل الآخر (غير الثلاثي)هوفعل ماضٍ أكثر من ثلاثة حروف وفي آخره حرف علة مثال: امتطى  ، استوصى

	الفعل امتطى
	الضمير

	امتطيْتُ
	أنا

	امتطيْنا
	نحن

	امتطيتَ
	أنتَ (للمفرد المخاطب)

	امتطيتُما
	أنتما(للاثنين المخاطبين)

	امتطيتُم
	أنتم

	امتطيتِ
	أنتِ(للمفرد المخاطبة)

	امتطيتُما
	أنتما(للاثنتين المخاطبتين

	امتطيتُنَّ
	أنتنَّ

	امتطى
	هو

	امتطًيَا
	هما(للاثنين الغائبين

	امتَطَوْا
	هم

	امتطَتْ
	هي

	امتطًتَا
	هما (للاثنتين الغائبتين

	امتطيْنَ
	هنَّ


ملحوظة:يعرب الفعل الماضي المعتل المتصل بواو الجماعة فعل ماض مبني على الضم المقدر واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

 مثال: بقُوا :فعل ماض مبني على الضم المقدر  واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

ملحوظة:يعرب الفعل الماضي المتصل بألف الاثنين فعل ماض مبني على الفتح والف الاثنين ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل مثال: حظيا :فعل ماض مبني على الفتح الف الاثنين:ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

إسناد فعل الأمرالمعتل الآخر فعل الأمر لايسند إلا مع ضمائر المخاطب

	الفعل ارمِ
	الفعل ارجُ
	الفعل ابقَ
	الضمير

	ارمِ
	ارجُ
	ابقَ
	أنتَ

	ارميا
	ارجُوَا
	ابقَيا
	أنتُما (للاثنين المخاطبين

	ارمُوْا
	ارجُوْا
	ابقَوْا
	أنتم

	ارمِيْ
	ارجِيْ
	ابقَيْ
	أنتِ

	ارميا
	ارجُوَا
	ابقَيا
	أنتما (للاثنتين المخاطبتين

	ارمِينَ
	ارجُوْنَ
	ابقَيْنَ
	أنتنَّ


ملحوظات
عند إسناد فعل الامر المعتل الآخر إلى أنت (المفرد المخاطب)يجب حذف حرف العلة مثال اسعَ يا محمد

فلا يجوز قول اسعى   

عند إسناد فعل الأمر المعتل الآخر بالألف إلى واو الجماعة وجب فتح ما قبل الواو ممثال: ابقَوْا

عند إسناد فعل الأمر المعتل الآخر بالواو أو الياء إلى واو الجماعة وجب ضم ما قبل الواو مثال:ارمُوْا   ارجُوا

عند إسناد فعل الأمر المعتل الآخر بالالف إلى ياء المخاطبة وجب فتح ما قبل الياء مثال: اسعَي

عند إسناد فعل الأمر المعتل الآخر بالواو او الياء الى ياء المخاطبة وجب كسر ماقبل الياء مثال: ارمِي ارجِي

يعرب فعل الأمر المعتل الآخر والذي لا يتصل بضمير فعل أمر مبني على حذف حرف العلة

 مثال: اقضِ:فعل أمر مبني على حذف حرف العلة  مثال: امشِ:فعل أمر مبني على حذف حرف العلة

يعرب فعل الأمر المتصل بواو الجماعة فعل أمر مبني على حذف النون  وواو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل مثال: امشوا: فعل أمر مبني على حذف النون  وواو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

إسناد فعل المضارع المعتل الآخر: الفعل المضارع المعتل الآخر هو فعل مضارع آخره حرف علة مثال:ينمو  يسقي

	يمضي
	يرنو
	ينسى
	الضمائر

	أمضي
	أرنو
	أنسى
	أنا

	نمضي
	نرنو
	ننسى
	نحن

	تمضي
	ترنو
	تنسى
	أنتَ

	تمضيان
	ترنَوان
	تنسَيَان
	أنتما (للاثنين المخاطبين)

	تَمْضُونَ
	ترنُونَ
	تَنْسوْن
	أنتم

	تَمْضِينَ
	ترنِينَ
	تَنْسِينَ
	أنتِ

	تمضيان
	تَرْنوان
	تَنسَيان
	أنتما(للاثنتين المخاطبتين)

	تمضِينَ
	تَرنَونَ
	تَنسَيْن
	أنتن

	يمضي
	يرنو
	ينسى
	هو

	يمْضِيان
	يرنُوَان
	يَنْسَيان
	هما(للاثنين الغائبين)

	يمضُون
	يرنُون
	ينسَوْن
	هم

	تمضي
	ترنو
	تنسى
	هي

	تَمْضيان
	تَرنُوان
	تَنْسَيان
	هما (للاثنتين المخاطبتين)

	يمْضِينَ
	يرنُونَ
	ينسَيْن
	هنّ


عند اسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالالف الى واو الجماعة تحذف الالف ويفتح ما قبل الواو مثال يسعَون 
عند اسناد الفعل الضارع المعتل الاخربالياء إلى واو الجماعة تحذف الياء  ويضم ماقبل الواو مثال يمضُون

كذلك يحدث مع فعل المضارع المعتل الأخر بالواو مثال يدنُون 

 عند اسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالالف إلى ياء المخاطبة تحذف الالف ويفتح ما قبل الياء مثال تننسَين 

وعند اسناد الفعل المضارع المعتل الآخر بالياء إلى ياء المخاطبة تحذف الياء ويكسر ماقبل الياء مثال:تمضِين كذلك الامريحدث مع فعل المضارع المعتل الاخر بالواو  مثال:ترنِين

الأفعال الخمسة: هي أفعال مضارعة اتصلت بواو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة
مثال:يرمون فعل من الأفعال الخمسة لأنه فعل مضارع واتصل بواو الجماعة
مثال:تلعبين فعل من الأفعال الخمسة لأنه فعل مضارع اتصل بياء المخاطبة
مثال:ترميان:فعل من الأفعال الخمسة لأنه فعل مضارع اتصل بألف الاثنين
إعراب الأفعال الخمسة
1-تنصب بحذف النون إذا سبقت بناصب (أن ، لن، كي، لام التعليل،حتى)
مثال: كي يفوزوا  كي:حرف نصب  يفوزوا :فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
2-تجزم بحذف النون إذا سبقت بجازم(لم لما لا الناهية لام الأمر)
مثال: لا تنسوا: لا الناهية تنسوا: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لانه من الأفعال الخمسة واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع  فاعل
3-ترفع بثبوت النون إذا لم تسبق بناصب أو جازم  
مثال: يمضيان:فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لانه من الأفعال الخمسة ألف الاثنين:ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
سؤال: اعرب ما تحته .
لم يشافوا.................................................................................................
